

No.	Mesa Temática	Problemática	Posible solución	CHIQUIMULA			
				SOLUCIONES FACTIBLES EN TRANSPARENCIAS	SOLUCIONES FACTIBLES EN RENDICIÓN DE CUENTA	SOLUCIONES FACTIBLES EN PARTICIPACIÓN CIUDADANA	SOLUCIONES FACTIBLES EN INNOVACIÓN
1	Medio Ambiente: agua, saneamiento y desechos sólidos	MESA 1: Criminalización, órdenes de captura, persecución, asesinatos, falta de información de los proyectos cocodes, plan trifinio?, inundaciones y sequías, incendios forestales, corrupción, cooptación de justicia, cooptación del estado, deforestación, tala de árboles, ¿licencias? Aguas grises o negras desembocan a los ríos, hidroeléctricas, licencias CONAP, MARN? Desnutrición y muertes, privatización del agua, instalación de trecsa, amenazas de semillas transgénicas, minería Jocotán, Camotán, Olopa, Chiquimula, el MAGA está promoviendo maíz híbrido, uso de insecticidas y pesticidas, pérdida de especies flora y fauna, 37 licencias mineras, contaminación visual, contaminación de ríos agua y aire, corredor interoceánico, acuíferos, se están terminando ojo de agua, contaminación de suelos, agua miel de café que contamina ríos, las tierras comunales están siendo tituladas por empresas privadas.	Reforestación desde la biodiversidad, infiltración de agua munis, formación y educación ambiental, cuidar semillas nativas, supervisión de licencias de la tala de árboles, minerías, fortalecer los mecanismos de información pública, fortalecer mecanismos de diálogo gubernamentales, las entidades gubernamentales deben revisar sus políticas respecto al ambiente, planta de tratamiento aguas servidas miel de café, fortalecer las consultas comunitarias, respetar los títulos ancestrales, cuidado de la casa común, implementar recicladoras de basura.				
		MESA 2: Tala sin autorización y excesiva, abuso de autoridad pública, licencia sin aprobación falta de mecanismos para la protección de bosques, carencia de comisiones para desarrollar facilidades a la población mediante proyectos sociales públicas en beneficio de la media ambiente, licencias mineras en el territorio de chortí el cual nos afecta en el medio ambiente y la deforestación, la contaminación en los ríachuelos y lagos a través de basureros, creación de comisiones, agilizar proyectos identificar puntos de captación de agua, mal manejo de los desechos sólidos y líquidos, función y uso de basureros desechos, no consulta	Mejoramiento en establecimiento control, acceso a procesos de licencia, espacio de participación indígena, defensa del territorio desde los pueblos indígenas, portales de datos, creación de comisiones secretas de anticorrupción y vigilancia sobre la protección del medio ambiente, promover asociaciones para facilitar y llevar a cabo proyectos a donde es difícil acceder y cuidar, correspondientes a los bosques crear comisiones y conglomerados para apoyar y mejorar el servicio público y los proyectos públicos y sociales con relación al cuidado de la flora y la fauna, medio ambiente que exista una comisión estatal para vigilar el cumplimiento de los registros de protección, porque somos conscientes del derecho de licencia, que cumplan con las demandas de la comunidad, protección activo bosques, para evitar la contaminación de agua, una comisión que proteja la fauna para no perjudicar a los animales silvestres, identificar instituciones responsables, identificación de basureros y vertederos, buscar orientaciones en los procedimientos necesarios para evidenciar irregularidades en la administración de recursos, capacitación para conocer procesos y portales CONAP, Gobierno, Facebook, Consejo Nacional de Áreas Protegidas, no ocultar los impuestos de los ciudadanos, información a la ciudadanía en proyectos.				
		Mesa 3: Basura suelta y basureros clandestinos, los incendios en bosques, no se cuenta con rellenos sanitarios, que cumpla requisitos sanitarios, falta de lluvia por mucha deforestación, no hay políticas municipales sobre ambiente, falta de conocimientos en leyes vigentes PINPEP, no hay educación ambiental desde el sistema educativo, pérdida de valor al agua, aire y la tierra, la tala de árboles no se controla, no hay agua en la escuela de San Juan Ermita, Minas Abajo, Barrio Escuela, los grandes son los mayores causantes, MARN no consulta sobre proyectos, las municipalidades les corresponde la consulta, que no hay agua porque se escasea las fuentes de agua por tanta botadura de árboles. No hay educación ambiental, MARN se queda corto con sus acciones, solo hay delegado departamental y 4 promotores y 2 secretarías.	Crear zonas núcleo de reciclaje complementando con incinerador de Nylon y otros. Buscar un lugar que cumpla con los requisitos para implementar una planta de tratamiento de residuos y desechos sólidos, que el gobierno fomente un programa para sembrar árboles y evitar la erosión y mejorar el oxígeno por medio de árboles frutales, mango y aguacate, racionalizar el agua, como propuestas al Señor Presidente, que nuestras tierras no sean quitadas por los alcaldes municipales, ya que fueron donadas por el presidente Justo Rufino Barrios de sociedad civil de Chiquimula, clases talleres y cursos a los más pequeños en escuelas y colegios sobre la importancia de clasificación de desechos, la autoridad local debe hacer sus reglamentos, que las lotificadoras tengan una ley que les obligue a tratar sus aguas y basureros, hay formas ambientales sencillas, hacer fosas selladas de desechos, la comunidad está organizada para hacer limpieza permanentemente, manejo adecuado de basuras, clasificación de basura y reutilizar, utilizar herramienta e insumos orgánicos para los beneficios en parcelas, sanear la zona empezando con la familia, prohibir en las montañas la tala de árboles, no hay ley de agua, crear comisión de ambiente a nivel comunitario, incluir en la educación pública y privada la educación ambiental, las municipalidades pueden construir sus biodigestores, sembrar árboles que generen abonos, con incentivos de PINPEP, incentivos a la agricultura, los líderes religiosos deben tener participación, crear un sistema de vertedero a nivel municipal, los técnicos lleguen a las comunidades por la falta de tecnología, campañas masiva en los medios de comunicación, coordinar con el MAGA.				

2	Violencia Contra Las Mujeres en toda su Diversidad	<p>1. No se cumple con los protocolos de atención a víctimas de violencia. - Instituciones de gobierno insensibles a las problemáticas de violencia de la mujer. Violencia, Migración, narcotráfico, carreteras, inseguridad, falta de agua, salud, diversidad cultural, discriminación, educación, información de las instituciones públicas. Las instituciones velar por el problema que pasa en los niños para que ellos puedan ser protegidos. Juzgado de la Niñez y adolescencia, juez: Antipático, prepotente, sin educación. Equipo: Lamentablemente así como es el juez son ellos. PGN Coacción y extorsión: - Prepotencia - Mala ejecución - Desinformación Falta de personal en las instituciones. Necesitamos un fortalecimiento a todas las instituciones para atender estas demandas en todas las comunidades. La violencia contra la mujer es extremadamente fuerte en Chiquimula, por ende hay violencia contra las niñas, niños, adolescentes, jóvenes. PNPDIM, no está actualizada, las mujeres carecemos de planificación y programación para el desarrollo integral. Que el Gobierno promover invitación a todas las organizaciones de la sociedad civil para participar en Gobierno Abierto. Violencia a la mujer Trans, tercera edad y menores de edad por personas de instituciones gubernamentales. Que la Sociedad Civil haga auditoria a las Instituciones de Gobierno - Sistema de justicia corrupto. Mujeres que trabajan en las Instituciones son las que más ejercen violencia en contra de otras mujeres. Falta el acceso a la información. Que el gobierno aprenda a escuchar a las mujeres, que no haya limitantes, desde las mst. Estatales. PGN con capacidad sensibilidad y más personal, más recursos económicas para mejor atención.</p> <p>El MIP dar seguimiento a toda persona que ha sido violentada y que no quede impune, mejor que sigan investigado y llegar al hecho. PGN: - Investigar casos anómalos - Sancionar a personal inhumano - Despido si o sí: Porque árbol que nace torcido jamás se endereza. Juzgados: - Sancionar a personal o jueces - Despido inmediato - Analizar y Desestimación (Mirella Cruz) Auditar a las instituciones y hacer algún tipo de examen psicológico para evaluar la situación dentro de la institución. Cabildo y negociación con diputados distritales para aprobación de leyes a favor de las mujeres. Que se les escuche a las mujeres sobre la problemática que enfrentamos, en especial sobre las leyes que están en lectura en el Congreso de la República. Operativización de la Estrategia de salud para personas Trans en Guatemala. Ley de identidad de género para el acceso a estudios, trabajo digno. Talleres de sensibilización. Actualización y puesta en marcha PNPDIM que debe ser impulsada por la SEPSEM con participación de las mujeres. Esta vencida desde año 2024. Que gobierno abierto nos devuelva los resultados y seguimiento de esta reunión. Promover desde el MINEDUC la NO Violencia, tal vez algún tipo de curso, clase o cómo se le pueda llamar o hacer más fácil que el niño entienda y comprenda lo importante que es el tema. Urge una política de las mujeres rurales. Sensibilización a todo aquel personal que trabaje en distintas organizaciones del gobierno. - Capacitación - Resultados Soluciones Participación Ciudadana. Fomentar la cultura, participación y con ella garantizar confianza con la ciudadanía, realizando capacitaciones sobre sus derechos implementando herramientas participativas. Que el gobierno promueva programas de Desarrollo Económico a favor de las mujeres.</p>				
3	Seguridad Alimentaria	<p>Pérdida de cosechas por la variación de la canícula que provoca escasez de alimentos. Aumento de la canasta básica. El programa de BONO SOCIAL no se da para la gente que mas lo necesita, las madres guías benefician solamente a sus allegados a partidos políticos. No existe banco de datos actualizados para verificar el progreso de los beneficiarios (niñas, niños) del BONO SOCIAL, existen casos que los niños ya no están en los establecimientos y siguen recibiendo el apoyo, dejando sin acceso y beneficio a otros niños con mayor necesidad. No se toma en cuenta en los programas las familias del área URBANA. No existen estudios socioeconómicos confiables para priorizar lugares, comunidades y familias con mayor necesidad.</p>	<p>Asistencia técnica del personal del MAGA para facilitar procesos de capacitación a las comunidades que si lo necesitan. Fomentar y fortalecer la comunicación entre las diversas instituciones que están vinculadas al programa Mano a Mano para no duplicar esfuerzos y beneficiar con mayor impacto a las familias necesitadas. Restructuración del programa BONO SOCIAL. Actualizar la base de datos de los programas de MANO A MANO.</p>			
4	Migración	<p>No hay claridad en el proceso que debe llevar las personas retornadas para lograr una verdadera reintegración social, falta de información en las comunidades ausencias de comunicaciones y acceso a datos esenciales, desconocimiento de las personas beneficiadas, poca información sobre el presupuesto utilizado para cubrir las necesidades de los migrantes retornados, así como las instituciones responsables de llevar a cabo el proceso, interacción local y barreras, perdida de identidad o identificación nacional por parte de los retornados del país, la información, registro, ayuda o conocimiento acerca de la política migratoria no alcanza llegar a todas las personas, desconocimiento de los derechos humanos por parte de los migrantes, lo cual puede causar que estos sean abusados y vencidos, desconocimiento o temor por parte de los retornados para registrarse o reportarse a sedes o instituciones de ayuda, personas con una condición médica tienen acceso a médicos todo el tiempo que permanecen arrestados, falta de registros a sistemas que identifica el envío de remesas por departamento y municipio, recursos económicos deficientes en las instituciones públicas, los recursos públicos muchas veces no se dan a conocer a la población, no existe transparencia, ni rendición de cuenta por parte del Minex del proceso que siguen los migrantes después de ser detenidos, en el extranjero si se les provee de asesores legales que les informe que está pasando, porque el plan de retorno al hogar evitar a los deportaciones masivas y violación de los derechos a las personas migrantes, no existe verdadera protección de los derechos humanos a las personas retornadas, no se sabe si se aplicará sanciones a Estados Unidos por la violación excesiva de los Derechos Humanos de los migrantes, falta de información de los servicios con que cuenta las instituciones, centralización en la infraestructura de las instituciones sedes que atienden a los migrantes, los programas que se brindan deben responder a las capacidades ya adquiridas por las personas migrantes a su llegada al país, sería importante recibir información en los municipios, población LGBTQ+ les asigna costumbre a su identidad de género, orientación sexual, falta de discriminación, queremos apoyo de programas, en mi municipio no recibimos información o capacitación sobre migración.</p>	<p>Participación ciudadana: crear una plataforma digital que sirve de fiscalización al minix y otras instituciones para el tema de presupuesto dirigido hacia ese tema crucial, traducción e interculturalidad formatos diversos, descentralización y de +8 las oficinas traerlas desde la capital a los departamentos o municipios, no se puede en todo claro pero al menos ubicarlas en los lugares en los cuales se presenten mayor flujo migracional, Realizar mejor difusión y promoción de las políticas migratorias, procurando que la información pudiera llegar a todas las personas, esto puede realizarse con campañas, carreras maratones, que pueden servir para mandar fondos que pueden utilizarse para apoyar a las instituciones que se encargan de estos temas, redes, canales, programas de radio, anuncios en televisión, alianza con las municipalidades y programas de información en las escuelas y universidades, Creación de mesas de diálogo con temática migratoria para mujeres hombres en especial jóvenes y personas LGBT en las cuales puedan brindar soluciones o sugerencias para tratar los asuntos migratorios actuales, ya que ella desde su experiencia y situación podrían saber mejor cómo lidiar con los problemas que sufren los migrantes realización, realización de actividades culturales para personas retornadas en las cuales ellos pueden relacionarse socializar su proceso de reincisión a su territorio, los problemas que han presentado tanto en estas experiencias y opiniones sean registradas para así ver estrategias con las cuales solventar los problemas que han pasado y y cultural ya que así pueden sentirse acogidos y recordar su identificación patriótica, Crear mesas de diálogo con el gobierno de Estados Unidos para evitar más violaciones a los derechos humanos.</p> <p>"transparencia</p> <p>Creación de publicaciones mensuales sobre informes de las instituciones, espacios de encuentros comunitarios, programas de inclusión laboral (capacitaciones) fiscalizar si las embajadas y consulados están cumpliendo con su trabajo en el extranjero, lograr porque alguna autoridad guatemalteca acompañe a los migrantes</p>	<p>Transparencia</p> <p>Creación de publicaciones mensuales sobre informes de las instituciones, espacios de encuentros comunitarios, programas de inclusión laboral (capacitaciones) fiscalizar si las embajadas y consulados están cumpliendo con su trabajo en el extranjero, lograr porque alguna autoridad guatemalteca acompañe a los migrantes</p>	<p>Rendición de cuenta: Creación de un sistema en el cual se registren la entrada de recursos por departamentos y municipios en el que se encuentren análisis económicos y se pueda tener en base a esto una certeza más o menos de cuántos migrantes se encuentran trabajando en el país exterior y la cantidad de aporte que brindan para sus familias u otras situaciones.</p>	<p>Participación ciudadana: crear una plataforma digital que sirve de fiscalización al minix y otras instituciones para el tema de presupuesto dirigido hacia ese tema crucial, traducción e interculturalidad formatos diversos, descentralización y de las oficinas traerlas desde la capital a los departamentos o municipios, no se puede en todo claro pero al menos ubicarlas en los lugares en los cuales se presenten mayor flujo migracional, Realizar mejor difusión y promoción de las políticas migratorias, procurando que la información pudiera llegar a todas las personas, esto puede realizarse con campañas, carreras maratones, que pueden servir para mandar fondos que pueden utilizarse para apoyar a las instituciones que se encargan de estos temas, redes, canales, programas de radio, anuncios en televisión, alianza con las municipalidades y programas de información en las escuelas y universidades, Creación de mesas de diálogo con temática migratoria para mujeres hombres en especial jóvenes y personas LGBT en las cuales puedan brindar soluciones o sugerencias para tratar los asuntos migratorios actuales, ya que ella desde su experiencia y situación podrían saber mejor cómo lidiar con los problemas que sufren los migrantes realización, realización de actividades culturales para personas retornadas en las cuales ellos pueden relacionarse socializar su proceso de reincisión a su territorio, los problemas que han presentado tanto en estas experiencias y opiniones sean registradas para así ver estrategias con las cuales solventar los problemas que han pasado y y cultural ya que así pueden sentirse acogidos y recordar su identificación patriótica, Crear mesas de diálogo con el gobierno de Estados Unidos para evitar más violaciones a los derechos humanos.</p> <p>INNOVACION:</p> <p>Que la institución pública pueda capacitar a los jóvenes y así evitar que emigran a otro país, crear algún centro de atención médica a los albergues en Estados Unidos para salvaguardar la integridad física psicológica y emocional de los migrantes, hay migrantes que las familias les han negado apoyo cuando ya están en tierras guatemaltecas y suena muy importante que reciban apoyo psicológico, Crear programas de movilidad laboral hacia el extranjero que promueva visas de trabajo a personas interesadas en migrar para evitar la migración irregular, crear algún bufete de abogados en Estados Unidos para que brinden asesoría legal a las personas migrantes en el extranjero disminuir la violación de los derechos humanos, promover recursos financieros a las instituciones, creación de una aplicación desarrollada por el tema de IGM, en la cual las personas que no quieren registrar su retorno en la institución puedan realizar ahí, también que sea una aplicación en la cual hagan aportado que contengán la política migratoria, los derechos y obligaciones de los guatemaltecos, noticias sobre migración, estadísticas del flujo migratorio, oportunidades laborales, números de contacto de las instituciones que registran y avalan en temas de migración, es necesario masificar la información de los servicios en idiomas nacionales, es super necesario que los servicios que se brinden sea más rápido posible y evitar de masiva burocracia, apoyar a los migrantes que están de retorno ya que hay</p>